

De tous les pays du monde, la France seule est capable de concevoir et de mettre à exécution des choses aussi grandioses !

Quant au résultat pratique, but des sacrifices pécuniaires que le Canada s'est imposé en venant ici, pourrai-je dire à mes Compatriotes que leurs produits ont été appréciés en France, que nos relations commerciales augmenteront, que la ligne de steamers entre Bordeaux, le Havre et Montréal aura des chargements aller et retour, ce qui permettrait aux Compagnies de baisser les taux du fret.

Pourrai-je leur dire que la France désire et est en état de lutter sur nos marchés avec l'Allemagne, la Belgique et l'Espagne pour les tissus, les habillements pour hommes et pour femmes, les ponts en fer, les vins et les fruits.

TRAFIC ET COMMERCE

L'année fiscale du Canada finit le 30 juin. Durant les 31 années de la Confédération de 1868 à 1898, les deux années comprises, le montant total du commerce d'exportations et d'importations du Canada a été de \$ 6,311,796,483, une moyenne de \$ 203,606,340 par année.

Le montant total du commerce extérieur, pour l'année finissant le 30 juin 1899, a été de \$ 321,661,213, une augmentation de 58 0/0 au-dessus de la moyenne.

Le tableau suivant donne une idée du développement progressif du commerce extérieur :

Moyenne annuelle pendant 10 ans, 1868-1877	\$ 176,014,619
— — — — 1878-1887	195,384,782
— — — — 1888-1897	229,312,671
Année 1898	304,475,736
Année 1899	321,661,213

Pendant les premiers dix ans, la moyenne des importations a été de \$ 27,06 par tête; durant la seconde \$ 24,15; durant la troisième \$ 24,28; en 1898, la moyenne fut de \$ 26,74 par tête, et, en 1899, de 30,64 par tête.

Le progrès du pays, sous le rapport de l'exportation a été rapide.

Le montant total de l'exportation de nos produits domestiques, en 1868, s'élevait à \$ 45,500,000, et, en 1899, à \$ 133,000,000.

L'exportation du fromage, en 1868, n'était que de \$ 620,543, contre \$ 16,776,765 en 1899.

Les exportations du blé et de la fleur, en 1868, représentaient 3,500,000 minots, contre 14,000,000, en 1899. La valeur de l'exportation du quartz aurifère, pépité et poussière d'or, en 1868, était de \$ 15,814 contre \$ 3,272,702, en 1899.